

Fiche-Action

Mission Locale Impulsions Métropole Sud (Lille)

Le Plato - une démarche et un espace de parole dédiés aux jeunes

Titre : Le Plato - une démarche et un espace de parole dédiés aux jeunes

Durée de préparation du projet : Veille : réunion mensuelle, copil annuel

Type d'action : ponctuelle régulière permanent

Durée des actions : Variable

Porteur·euses de projet :

Mohamed SADKI, Responsable Pôle Innovation et Création d'Entreprise
Antoine CLENET, Chargé de projets Innovation

Cible de participant·es : Jeunes 16-25 ans + 29 ans

Type de participation : Consultant

Critères déterminants : Sécurité, Liberté, Confiance

Champ d'action : #Citoyenneté #Rencontre #Amélioration offre de service #Accompagnement #Expertise d'usage

Contact : msadki@impulsions-ms ; aclenet@impulsions-ms ;
leplato@impulsions-ms.fr



Le Plato

une démarche et un espace de parole dédiés aux jeunes



Rompre la solitude et l'isolement des jeunes pour qu'ils retrouvent leur confiance en soi par le lien social, l'écoute et l'action.

Le Plato est un projet structurant de la Mission Locale Impulsions Métropole Sud qui interroge et fait évoluer nos pratiques d'accompagnement dans la cadre de notre démarche d'amélioration continue (définie dans le cadre de la Labellisation).

Ce projet se décline sur chaque antenne selon des modalités différentes en fonction de la configuration locale en prenant compte du cadre ici défini.

Contexte

- L'enquête réalisée sous la direction de F. Sarfati révèle qu'un tiers des jeunes accompagnés par la mission locale souffrent d'isolement - soit 1650 jeunes : Annœullin : 176, Faches : 300, Haubourdin : 180, la Bassée/Wavrin : 175, Loos : 278, Ostricourt : 107, Seclin : 336, Templeuve : 94,
- Les jeunes hors système scolaire et sans emploi se désocialisent rapidement car ils n'ont plus de lieux de rencontres ; l'enquête révèle qu'ils connaissent peu les services offerts sur leur territoire et ils fréquentent peu les associations locales.
- Autre constat national, les jeunes se désengagent de la vie démocratique classique : ils votent de moins en moins et préfèrent d'autres formes d'engagement. L'enquête démontre que les jeunes sont souvent engagés auprès de leurs proches (jeunes aidants : fratrie ou parent malade), leurs amis, les habitants du quartier.
- La mission locale est pour certains leur interlocuteur unique privilégié.



Une démarche :

« Jamais sans les jeunes » et « faire avec les jeunes ».

Le Plato, c'est la promotion d'une démarche différente donnant la parole aux jeunes : écoutons différemment, cassons les codes, nous tenons compte de leur avis, nous réajustons nos pratiques, nous co-construisons avec eux.

Objectifs :

- Cibles : les jeunes isolés – Tendance mobilisation 15% des jeunes isolés, soit 250 jeunes au niveau global - Annœullin : 30, Faches-Thumesnil : 50, Haubourdin : 30, La Bassée/Wavrin : 30, Loos : 50 , Ostricourt : 20, Seclin : 50, Templeuve : 20
- Créer des espaces d'écoute et d'échanges entre les jeunes , les élus, les acteurs de l'emploi et de la vie civile
- Mettre les jeunes en mouvement et développer leur pouvoir d'agir : régularité, développer leurs compétences psychosociales, être force de propositions, être porteurs d'actions
- • Evaluer notre accompagnement, le faire évoluer avec les jeunes et accompagner autrement



Principes et postures d'accueil, accompagnement & actions :

- Ecouter les jeunes sans a priori.
- Cadre sécurisant basé sur la bienveillance, le non-jugement et le respect mutuel. Chacun respecte l'autre avec ses aspirations, ses craintes.
- Sortir du bureau, relation directe, sans la pression des étapes de parcours, changer du cadre traditionnel (nouvel espace, en marchant...)
- « Jamais sans les jeunes » : ne rien initier sans les jeunes et les associer à toutes les étapes de l'accueil, l'accompagnement, des actions et des projets.
- Convivialité, rire, hors du cadre «administratif», s'évader de son quotidien de jeune isolé,
- Animation participative, co-construction – STOP au descendant – Intelligence collective – on parle de «rencontre» moins «d'atelier».
- Expression et participation volontaire des jeunes en collectif en deux étapes :
1/ structurer la parole des jeunes en propositions et/ou en actions,
2/ porter les propositions et actions en dialogue avec les institutions.
Dynamique inspirante entre jeunes.
- Accepter les expérimentations, les tâtonnements, les erreurs.
- Essaimage.

Charly

Shanice

Corentin



Moyens :

Les équipes sur les antennes :

- coordinateur-rice,
- conseillers-ères,
- chargé-es d'accueil

Une équipe dédiée :

- Mohamed SADKI, pilote
- Antoine CLENET, chargé de projet
- Shanice VANKEST, animatrice et Charly VANKELST, Corentin LOONIS, Services civiques
- L'équipe communication, Amélie LEPLA et stéphanie IMPENS : aménagement des espaces, communication sur les réseaux sociaux (comité de rédaction), newsletter et programmation «Au PlatO», supervision du compte Instagram Le Plato...
- Les conseillers – chargés de projet experts : handicap, création d'activité (Nora MOREAU/ initiative jeune)
- Laurent Cauvin, logistique.
- **Un espace Plato dédié, lorsque cela est possible**





Suivi et évaluation :

Suivi :

- Réunion mensuelle avec Mohamed et Antoine
- Réunion de coordination et de concertation
- Copil annuel
- Tableau de suivi des actions Plato

Indicateurs d'évaluation :

- Nombre de jeunes isolés repérés, mobilisés
- Nombre de jeunes de la communauté Plato
- Les actions réalisées
- Le nombre d'espaces platô ouverts
- Expérimentations de nouvelles modalités d'accompagnement

Outils :

- Questionnaires
- Verbatim
- Témoignages vidéo

Contenu :

- Repérer les jeunes isolés.
- Mobiliser les jeunes isolés.
- Créer et animer les rencontres entre les jeunes – entrées et sorties permanentes – poser les bases d'un accueil chaleureux, d'une communication bienveillante et d'une intégration réussie dans le groupe.
- Co-construire les actions et les projets avec les jeunes : espace platô (dont l'aménagement correspond aux attentes des jeunes) et autres.
- Un laboratoire d'idées, un espace d'échanges, un lieu de création, un espace de socialisation entre jeunes leur permettant de développer leurs capacités relationnelles, la confiance en eux, leurs capacités d'adaptation et d'ouverture, et le travail d'équipe : des qualités essentielles pour leur inclusion professionnelle (à faire reconnaître via des badges). Des rencontres thématiques, des projets, des actions identifiés par les jeunes. Des rencontres participatives autour d'activités créatives, des ciné-débats, des temps ludiques, valoriser les talents/passions des jeunes, des sorties, participation et prises de paroles aux commissions permanentes jeunes (dialogue Jeunes/Elus), lors de débats nationaux, des débats d'idées.

Organisation :

- **Les conseillers et les chargés d'accueil** : repérage des jeunes isolés, mobilisation des jeunes isolés, créer et animer la rencontre entre les jeunes – à minima 1 fois par semaine, réaliser avec les jeunes : l'espace Plato (si c'est possible), une programmation et la mettre en oeuvre, participer à la communication du platô, échanger les propositions des jeunes avec l'équipe, les coordinateurs, la responsable pédagogique – en lien avec l'équipe Plato pour l'animation des échanges entre jeunes et les actions
- **L'équipe Plato** : soutenir les antennes dans la création et l'animation des groupes de jeunes, les actions et les projets locaux, créer et animer la communauté Plato au niveau global, développer avec les jeunes les actions et les projets inter-antennes (2 ateliers minima par semaine), animer le dialogue avec la gouvernance et les élus, animer les réseaux sociaux, faire remonter les propositions, les évaluations des jeunes auprès de la direction.
- **Communication** : Instagram / Newsletter / adresse mail dédiée / Capsules vidéos de témoignages / Boîtes à idées



Depuis sa création...

Les réalisations du Plato (Au 12/11/2024)

- Inter-antennes : les journées nationales de l'UNML, la commission permanente «jeunes» Impulsions Métropole Sud, Séminaire des élus du Sivu Sud-Est Métropole,
- Ronchin : création du prototype plato / 1^{er} espace Plato
- Rencontres thématiques / groupes de paroles jeunes au sein des antennes Impulsions : d'Annoeullin «blablat'âge», Seclin «Point emploi», La bassée/wavrin «La Parenthèse», Faches-Thumesnil, Templeuve «un petit coin de ciel bleu», Haubourdin et Ostricourt «le débrief»
- Création du poste d'animation (Shanice VANKELST)
- Espaces Plato au sein des antennes de Seclin (juillet 2024) et Faches-Thumesnil (octobre 2024)
- Espaces Plato en cours d'aménagement au sein des antennes de Loos et Haubourdin

Les projets à venir 2024/25

- Festival « Impulsons nos talents » - AAP erasmus +

IMPULSIONS
MÉTROPOLE SUD



MISSION LOCALE

Maj : 19/11/24



Suivez toute l'actualité du Plato sur insta :
infos, photos, évènements, jeux...

IMPULSIONS
MÉTROPOLE SUD

